

été élu en remplacement de M. Thiers, M. Ollivier, directeur trimestriel en ce moment, se trouvait appelé à répondre au récipiendaire. On voulut lui faire biffer de sa harangue une phrase très sévère à l'adresse du premier président de la troisième république. Il ne voulut pas y consentir, et M. Marmier fut désigné pour recevoir M. Martin.

Ces épisodes, rappelés par la presse, donnaient beaucoup de piquant à la séance où M. Ollivier devait recevoir M. Faguet. On avait hâte de voir s'il était toujours orateur, et si l'âge avait suffisamment assoupli son caractère pour le faire se plier aux habiletés du discours académique. La curiosité publique n'a pas été déçue. Le discours de M. Ollivier a eu un succès très vif. On a constaté que cet homme de 76 ans a conservé ses merveilleuses facultés oratoires. L'usage veut que les discours académiques soient lus. M. Ollivier avait donc ses feuillets à la main, mais il n'y a pas jeté une seule fois les yeux, et il a récité au lieu de lire, " afin ", suivant les expressions d'un compte rendu, " de laisser toute leur liberté à sa voix harmonieuse, à son geste expressif, à sa mimique prenante. Il parlait au public, le regardant, l'enveloppant et l'entraînant. Et le public était conquis par ce que nous appellerions, si le sens du mot ne s'était altéré, cette admirable rhétorique."

Plusieurs passages de ce beau discours mériteraient d'être spécialement signalés. Parlant d'Auguste Comte, le docteur du positivisme, qui voulut substituer à la religion de Dieu celle de l'humanité, il a fait cette vibrante profession de foi :

" Qu'est devenue cette prétention altière? L'esprit humain n'a pas consenti à l'entendre. Il a continué à s'élaner au delà du phénomène, au-dessus de ce qui se voit et se palpe, à s'efforcer de pénétrer l'impénétrable. Il a persisté à chercher le pouvoir spirituel, au Vatican et non à la rue Monsieur-le-Prince, au tombeau de Pierre et non à celui d'Auguste Comte.

" Le culte de l'humanité ne l'a pas enthousiasmé. Qu'est-ce donc, a-t-il dit au Positivisme, que cette humanité que vous proposez à notre adoration? Nous y voyons des hommes doués de génie et de vertu appelés d'un nom spécial, les héros et les saints, pour marquer qu'ils sont des exceptions. Au-dessous qu'aperçoit-on? Les succès étalés de la force, du crime et de la médiocrité, ceux qui rampent supplantant ceux qui planent et parfois les immolant, un perpétuel tournoiement dans un cercle fermé, non un incessant progrès, autant d'écroulements